



Karla Beatriz Cruz Martínez

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Guion

Interculturalidad y salud

PASIÓN POR EDUCAR

1

“A”

La interculturalidad se refiere a las relaciones de intercambio y comunicación igual entre diferentes grupos culturales, entre ellos está la etnia, religión, creencias, nacionalidad, entre otros. La interculturalidad tiene como objetivo construir una sociedad más democrática; pero, ¿cómo lograr esto?, se logra a través de las etapas (respeto mutuo, dialogo horizontal, comprensión mutua y la sinergia). El autor Arthur Kleinman dice, *“es imperativo que las nuevas generaciones adquieran competencias culturales”* ya que cualquier médico debe atender al paciente no importando de donde sea. Las culturas son un eje neurológico en los análisis de los distintos factores sociales, ya que estos se ven involucrados en cualquier proceso social, un factor que ha originado que las haya gran diversidad de etnias y culturas es la inmigración. Para conocer cuáles son los factores que más nos afectan o benefician se hace un diagnóstico de salud comunitario, esta es una herramienta fundamental en la investigación en salud pública, esta se enfoca en tres principales causas; las necesidades de la población, los determinantes sociales y los recursos y servicios. El autor Mario Testa lo divide en tres partes; administrativo, estratégico e ideológico. Los factores determinantes de la salud influyen en lo social, económico, ambiental y personal. Estos se subdividen en los que son responsabilidad del estado y los que son responsabilidad del sector salud. Actualmente en el mundo se manejan tres sistemas de salud; Sistema Beveridge o Sistema Nacional de Salud (es el que se maneja en México), Sistema Bismark o Sistema de Seguro social (se maneja en Estados Unidos) y por último el Sistema Semashko o Sistema Centralizado (funcional en China). Mientras que el sistema de atención se divide en tres; convencional, tradicional y alternativo. Algo que tiene gran importancia es la cosmovisión ya que esta es la manera de entender, ordenar y clasificar al mundo desde un punto de vista mío, y así respetar que tipo de medicina usamos (alópata o tradicional), de igual manera hay que saber diferenciar los niveles de atención con los niveles de prevención, conocer a que se dedican. El nivel de atención se divide en tres; primer nivel de atención es el más cercano a la población; el segundo nivel de atención, este ya se encuentra ubicado en los hospitales donde ya los servicios que se realizan son más completos; mientras que en el tercer nivel de atención, se resuelven casos con patologías complejas ya que estas necesitan procedimientos más especializados y de más alta tecnología. Y los niveles de prevención de igual manera se dividen en tres; prevención primaria, encargada de los pacientes sanos o aparentemente sanos; mientras que en la prevención secundaria, las acciones van dirigidas al paciente enfermo; y por ultimo esta la prevención terciaria, esta corresponde a la rehabilitación tanto física como social. Para terminar la interculturalidad es un conjunto de saberes, códigos, valores y comunicación.

REFERENCIA BIBLIOGRÁFICA

(Salaverry, 2020) Salaverry, O. (2020, 27 enero). Interculturalidad en salud: La nueva frontera de la medicina. scielo.org. <http://www.scielo.org.pe/pdf/rins/v27n1/a02v27n1>

(Dietz, 2012) Dietz, G. (2012b, mayo). comunidad e interculturalidad entre lo propio y lo ajeno hacia una gramática de la diversidad. Cap-Crim.

<https://www.uv.mx/iie/files/2012/05/cap-Crim.pdf>

(Alarcon et al., 2003) Alarcon, A. M., Vidal H, A. & Neira Rozas, J. (2003, septiembre). Salud intercultural: Elementos para la construcción de sus bases conceptuales. scielo.org. https://www.scielo.cl/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0034-98872003000900014

Arenas-Monreal, L., Cortez-Lugo, M., Parada-Toro, I., Pacheco-Magaña, L. E., & Magaña-Valladares, L. (2015). Diagnóstico de salud de la población con un enfoque de ecosalud. Revista de Saude Publica, 49(0).

<https://doi.org/10.1590/S0034-8910.2015049005842>

Villar Aguirre, M. (2011). Factores determinantes de la salud: Importancia de la prevención. Acta médica peruana, 28(4), 237–241. http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1728-59172011000400011

Valdés, A. (s/f). OPS/OMS. Organización Panamericana de la Salud / Organización Mundial de la Salud.

https://www3.paho.org/hq/index.php?option=com_content&view=article&id=4180:2007-proteccion-social-salud&Itemid=0&lang=es#gsc.tab=0

De Experiencias, C., De, S., De, P., Salud, L. A., La, E. N., De, R., & Américas, L. (s/f). DOCUMENTO CONCEPTUAL: EDUCACIÓN PARA LA SALUD CON ENFOQUE INTEGRAL. Paho.org. <https://www.paho.org/hq/dmdocuments/2017/promocion-saludintersectorialidadconcurso-2017-educacion.pdf>

Cernadas, C. C. (2006, octubre). El poder de los símbolos. Magia, enfermedad y acto médico. Hospital Italiano de Buenos Aires, V.62 (N.3), p.87-93. https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia/archivos/noticias_attachments/47/documentos/10386_2006.3.087-93.%20Articulo.pdf

Menéndez, E.L. (1998, octubre) Modelo Médico Hegemónico: Reproducción técnica y cultural. *Natura Medicatriz*. (Nº 51), p 17-22. Jiménez, A. A. (2017, julio-agosto). *Medicina Tradicional*. Boletín CONAMED-OPS, V.1, P.31-34.
http://www.conamed.gob.mx/gobmx/boletin/pdf/boletin13/medicina_tradicional.pdf

Pereyra-Elías, Reneé, & Fuentes Delgado, Duilio. (2012). *Medicina Tradicional versus Medicina Científica ¿En verdad somos tan diferentes en lo esencial?* *Acta Médica Peruana*, 29(2), 62-63.
http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S172859172012000200002&lng=es&tlng=es

Vignolo, Julio, Vacarezza, Mariela, Álvarez, Cecilia, & Sosa, Alicia. (2011). Niveles de atención, de prevención y atención primaria de la salud. *Archivos de Medicina Interna*, 33(1), 7-11. Niveles de atención, de prevención y atención primaria de la salud (scielo.edu.uy)

Andrade, J. E. (2012) *Niveles de Prevención en Salud, contribuciones para la salud pública*. (1-16)

Estrada Inda, L. (1983) *Desarrollo del ciclo vital en el ser humano*. *Salud Mental*. Publicación oficial del Instituto Nacional de Psiquiatría de la Fuente Muñiz 6(1) pág (21-23)
http://www.revistasaludmental.mx/index.php/salud_mental/article/view/153/153